

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

TELÉFONO N.º 6.

— PRECIOS DE ABONO —

Un mes: En España: : : 1'25
Extranjero: : : 2'25

Las manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTISTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA-PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados.

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Catalina, núm. 10.

NÚM. SUELTO. . 5 CÉNTS.

ID. ATRASADO. 10

El Monumento á Ramón Lull

Impresiones del Sr. Rosselló

Considerando que la erección del proyectado monumento al sabio enciclope dista y beato iluminado Ramón Lull es para Mallorca de un interés vital y generalísimo y teniendo en cuenta la proverbial caballerosidad que caracteriza al Presidente de nuestra Diputación Provincial, don Alejandro Rosselló, quién ha llegado hoy de su larga *tournee lullista*, no hemos titubeado un momento en privarle del ansiado descanso y ocupaciones parentónicas que trae necesariamente una prolongada ausencia.

Fuimos atentamente recibidos por el Sr. Rosselló en su confortable despacho é interrogándole sobre la impresión general que había podido sacar de su excursión en lo que afecta al monumento á Ramón Lull, nos ha manifestado que viene verdaderamente abrumado de facilidades y atenciones que recibió, así en España, como en Francia, por cuantas personas suponen algo en literatura, arte ó ciencia y se enteraron del proyecto.

Como prueba de esas facilidades y ofrecimientos nos ha mostrado el Presidente de la Diputación numerosos artículos y cartas particulares, de los que copiamos el siguiente suelto del Director de *Paris Nouvelles*, é insertamos á continuación la expresiva carta del Secretario del Ateneo de Madrid.

Dice Mr. Salsay:

«La Diputación Provincial de las Baleares ha tomado la iniciativa para levantar á Ramón Lull un monumento digno de su grandeza y de su santidad. Ramón Lull es una de las figuras que pertenecen á la humanidad y de las que llenan un siglo. El fué quien incorporó á la Historia la personalidad del antiguo Reino de Mallorca.

Poeta, filósofo, químico, astrónomo, teólogo, apóstol y mártir, sería difícil hallar quien pudiera negar á Ramón Lull su derecho al homenaje universal.

Sobre la montaña de Randa consagrada por sus oraciones y regada con sus lágrimas, donde se refugiaba para sus meditaciones, y desde cuya cúspide, como águila caudal, emprendió el vuelo para la conquista moral del universo, sobre esa montaña que conserva el surco de sus rodillas de penitencia y que domina la habita encantadora de Palma debe levantarse un monumento gigante, coronado por la estatua del mártir, á fin de que dorada por los primeros rayos del sol, la descubran los navegantes al abordar las costas desde las cuales envió Lull á Mallorca su último suspiro y entregó á Dios su alma inmensa.

Ramón Lull fué profesor de la Sorbona, y París consagró su fama y su mérito. París debe unirse á ese homenaje. Con tal motivo ha venido el presidente de la Diputación provincial de las Baleares D. Alejandro Rosselló, á solicitar el concurso del mundo universitario y científico de París, en cuya misión le ayuda sin duda la prensa de esta capital.»

Manifiesta don Adolfo Bonilla y San Martín lo siguiente: «Sr. D. Alejandro Rosselló: Mi muy distinguido señor: Por encargo especial del Sr. Presidente de este Ateneo tengo el gusto de manifestarle á Vd. nos hallamos prontos á poner nuestros servicios á disposición de la Diputación provincial de Baleares para todo cuanto tienda á engrandecer el nombre y perpetuar la memoria de un varón tan ilustre como el Beato Ramón Lull.—Cuenta V. por consiguiente y cuenta esa Diputación, con la cooperación que podamos prestarle en la inteligencia de que pocas cosas habrá que tan gratas nos sean.»

Al mismo tiempo nos ha manifestado don Alejandro Rosselló el entusiasmo con que habían acogido la idea del monumento desde el jefe de los fusionistas Sr. Sagasta, los diplomáticos como los señores Leon y Casallo y el Consul general de España en París y artistas del renombre de Vicente Querol, quien manifestó tenía un soberbio proyecto de monumento parecido á varios que sobre montes semejantes al de Randa se habían levantado en Alemania.

Son palabras textuales del Presidente de la Diputación.—«Ya que no pode-

mos hacer de Palma una capital como Barcelona, por ejemplo, hagamos de Mallorca un país singular como no haya otro, que elementos sobrados para ello tenemos.»

Y añadió después: «—Vamos, que si nosotros nos empeñáramos en no levantar el monumento á Ramón Lull, de tal manera está la cosa, que vendrían los de fuera á erigírselo.»

No queriendo privar por más tiempo á don Alejandro Rosselló del despacho de sus asuntos profesionales, y dándole expresivas y muy sinceras gracias al par que la bien venida, salimos de su confortable despacho.—E.

Los Ayacuchos

Tomos XXIX de los Episodios Nacionales, de Pérez Galdós, y IX de la tercera serie.

Hoy se ha puesto á la venta en toda España este interesante libro, que comienza con el cuadro que ofrecía el palacio Real, de Madrid, cuando eran niñas la Reina Isabel y su hermana doña Luisa Fernanda, teniendo por tutor al divino Argüelles y por profesor al gran Quintana.

Pérez Galdós nos cuenta en *Los Ayacuchos* el descenso de las aguas del diluvio revolucionario, y cómo las hinchadas olas de los odios populares reventan merced á la inconsciencia de los partidos políticos militares, siempre en guerras, que después de sacrificar á Montes de Oca, héroe casi caballeresco, empiezan á apagar los entusiasmos por Espartaco, fídelo improvisado por el temple de su sable militar de dictador; y las conspiraciones encienden fiebre de rencores, y los motines estallan turbulentos en las calles, y el ejército, fiel á la disciplina, y el pueblo insurreccionado contra las tiranías de los de arriba, se encuentran, como tantas otras veces, frente á frente, en medio del fragor de los combates.

Hay una página magistral en el nuevo libro de Galdós, y es aquella en que describe los sucesos de Barcelona. No molesta el olor á sangre humeante ni levanta ascos la visión macabra de los cuerpos magullados.

Galdós es más espiritualista, más delicado que otros autores. A grandes rasgos delinea el cuadro trágico de la ciudad condal en armas y los estragos que, irrompiendo desde la altura, hace el fatídico Montjuich, como un *Oleto* celoso que espía en las calladas noches por si descubre el secreto de una infidelidad en los sueños de su *Desdémona*. Hay verdad, hay acalimo en cuanto describe; sólo que no se hallan crudezas de color.

No hay nada en el libro, sin embargo, tan intensamente sugestivo, nada tan escrito con el corazón como el primer capítulo, en que presenta á las dos regias niñas correteando por las galerías de la casa grande, de Palacio, todavía ajenas á la serda lucha exterior que agitaba épilépticamente á las muchedumbres; extrañas aún al rumor de la tempestad que estallaba roncamente fuera; inconscientes en el medio de intrigas palaciegas y de rencores de camarillas, en que las ambiciones políticas obligabanlas á vivir; cuando aun no presentían los graves acontecimientos futuros que habían de traer en aciagos días, á las mismas galerías de Palacio, el adós fatídico de Aparisi, con que despedía para el destierro á la Reina de los tristes destinos, más infortunada que culpable.

Lo que tantas veces se ha admirado en la intelectualidad de Galdós, que ha podido abarcar en toda su universalidad la vida y estudiar analíticamente las complicaciones del espíritu humano, en estas páginas primeras de su último libro nos rinde la intensa sensibilidad en que se desborda su corazón, su corazón tan grande como su genio.

La ciudad del Oro

Johannesburg 17 Mayo

En Johannesburg he encontrado un excelente amigo. El doctor belga Liebert, que con los otros cuatro médicos me asistió en Zanzibar, ejerce su profesión en esta ciudad y á él debo, además de una acogida cariñosísima, el ponerme en relación con importantes personalidades de la localidad, el haber podido visitar las minas de oro en condiciones excepcionales y el recoger una porción

de datos muy interesantes acerca de Johannesburg y de todas las cuestiones que en esta población se han suscitado hasta que al fin se ha producido la guerra actual.

Al llegar anoche á Johannesburg, el doctor Liebert, que ya me esperaba, me condujo inmediatamente á Frascati, restaurant subterráneo, muy parecido al Restaurant América de Chicago y al café Túnel de Copenhague. Allí me encontré sorprendido con un banquete con que el doctor y algunos directores de las minas, ahora en trabajo (por orden y cuenta del gobierno transvaalense), celebraban mi curación y bienvenida. El restaurant estaba lleno de gente, pero no se veía un boer por ninguna parte. Casi la totalidad de los concurrentes eran franceses, suizos, italianos y algunos alemanes. En rigor, no se oía hablar más que francés y cualquier diría que estamos en Europa á tres mil leguas de la guerra.

—¡Noticias! ¡Noticias! ¿Qué se dice en Pretoria de la guerra? ¿Dónde están los ingleses? ¿Es cierto que los boers se hallan dispuesto á volar las minas, y aun Johannesburg entero, antes que consentir que los ingleses se apoderen de todo esto?

—Señores, yo sé muy poco. En Pretoria no hay más que rumores, pero la verdadera situación de las cosas es conocida solo de muy pocos; y á mi ver, uno de los errores del gobierno boer es no dar suficientes publicidad á los sucesos, á los hechos ya ocurridos; pues respecto á los preparativos y movimientos de sus fuerzas, se comprende que guarde reserva. De la voladura de las minas se habla mucho y hay bastantes boers que abogan calurosamente por tal medida, pero no sé lo que sucederá.

—Aquí la gente está pre parada para impedirlo y hay policía especial que vigila para prevenir cualquier intento.

—De modo que ¿podría haber lucha en Johannesburg, aun teniendo los ingleses á las puertas?

—Podría ser. Me instruyeron después largamente acerca de las condiciones sociales y políticas de Johannesburg, antes de la guerra, acerca de la producción del oro, de las especulaciones y del antagonismo entre los verdaderos boers y esta capital.

Esta mañana el doctor Liebert, en su propio carruaje me ha hecho recorrer todos los campos de oro y con el Señor Kommit, inteligente ingeniero suizo y director facultativo de la mina Ferreira Dup, que es una de las principales, visité todas las obras y trabajos de explotación, describiéndome minuciosamente cuantas operaciones se realizan y recogiendo, como recuerdo, algunas muestras del cuarzo aurífero.

Visitamos después lo más importante de la población, y con las descripciones retrospectivas y las atinadas observaciones de unos y otros pude enterarme á fondo de cuanto hay que saber acerca de Johannesburg.

El suelo ahora ocupado por esta magnífica ciudad no presentaba hace quince años señal alguna de habitación humana. Era una comarca arenosa y pedregosa, barrida por vientos, desamparada y desierta. De cuando en cuando se veía solamente algún café guiando ganado de cualquier granja boer de los distritos comarcianos, y vagando en busca de pasto para sus vacadas. Ninguno podía imaginarse entonces que bajo sus pies se hallaban los yacimientos de oro más ricos del mundo, y los boers propietarios de aquellas tierras vendieron por unas cuantas libras el terreno donde hoy se levanta la población de Johannesburg.

Apenas se descubrieron aquí señales de oro, con pruebas de que lo había en gran cantidad, acudió gente de todo el mundo, repitiéndose los días del 49 en California, y en poco tiempo se fundó una ciudad cosmopolita, en la que abundaba, en primer término, el elemento inglés y semita, y después alemanes, franceses, italianos y gentes de América y de Australia. El boer permaneció desde el principio alejado del centro tantador, y aun hoy día no se ven en realidad más boers en la ciudad del oro que los dependientes del estado y los campesinos que al romper el alba acuden al mercado á vender hortalizas y otros productos de sus tierras.

En 1896, ó sea á los diez años de su

fundación, el censo dió para Johannesburg una población 50.000 blancos, 42.000 cafres y 6.000 asiáticos. Siets décimas partes de los habitantes blancos eran á la sazón ingleses, una décima parte alemanes, otra americanos y el resto de las demás nacionalidades europeas. Toda esta gente, excitada por la fiebre del oro, vivía en agitación continua, haciendo fortunas y disipándolas con la misma rapidez. En ninguna parte llegó á alto grado el ansia por la especulación, y en el sitio llamado *Entre cascadas*, por las que limitan el espacio donde en una plazoleta se reúnen los accionistas de las minas y los que con dichas acciones especulan, se han hecho y deshecho capitales con más rapidez que en ninguna otra ciudad de la tierra.

Y esta vida anti humana, junto con las rudas condiciones climatológicas del país, ha hecho que la mortalidad en Johannesburg alcance (en tiempos normales) la repantable cifra de 58 por 1000 al año. (Poblaciones hay en Inglaterra y Dinamarca donde la cifra anual de la mortalidad no pasa del 14 por 1000.)

V. VERA.

Sindicato central de vinos

La parte dispositiva del real decreto firmado ayer por la reina creando ese nuevo organismo, dice así:

Artículo 1.º Se crea un sindicato central vinícola para la defensa de la producción viti vinícola.

2.º Este sindicato se formará de los propietarios de viñedos y los especuladores en mostos y vinos que los almacenen para añejarlos y prepararlos al consumo, los cuales podrán solicitar de la Dirección de Agricultura, Industria y Comercio su inscripción en el sindicato.

3.º Tendrá este sindicato una junta directiva compuesta de veinte individuos.

Para la constitución del sindicato central dicha junta será nombrada por el ministro de Agricultura, Industria y Comercio. En lo sucesivo el presidente y el secretario serán de nombramiento del referido ministerio y los demás cargos serán elegidos por el sindicato central.

4.º Este sindicato estimulará la creación de sindicatos en las comarcas donde se produce la vid, poniéndose en relación directa con ellos.

5.º El sindicato central, unido á los que se constituyan en provincias, tendrá por objeto favorecer la exportación de nuestros caldos, abaratar los transportes dentro de la Península, facilitar la creación de asociaciones de cosecheros que mejoren la clase de los vinos, procurar la rebaja de los consumos donde estos alcancen tarifas muy elevadas, y velar, en fin, por los intereses de la producción viti vinícola española.

6.º En las reformas arancelarias ó de otro orden que aparezcan relacionadas con esta producción, será oído el centro vinícola.

7.º El sindicato formulará un reglamento para la aplicación de este real decreto, el cual será sometido á la aprobación del ministro de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas.

En virtud de lo dispuesto en el art. 3.º del anterior real decreto, el ministro de Agricultura ha nombrado la junta directiva siguiente:

Presidente, señor duque de Almodóvar del Río; vocales: Sres. López Parra, marqués de Reinosa, Bushel, conde del Retamoso, Galo de Poves, Puig, Malsosnavé, Bayo, marqués de Mochales, Avansave, marqués de Valdelegans, marqués del Riscal, marqués de Luque, marqués de la Colana, marqués de Santillana, García Gascón, García Bravo y Povada; secretario, Sr. García Alonso (D. Luis).

Aviso

Hállándose vacante la plaza de médico cirujano de la sociedad de socorros mútuos *La Imparcialidad* domiciliada en este caserío, y debiendo proveerse en junta general el día 25 del corriente, se anuncia para conocimiento de los Sres. facultativos á quienes pueda interesar.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes antes del citado día 25; quedando de manifiesto en la Secretaría de la Sociedad las condiciones ó contrato que deberá firmar el elegido.

Hortalea d' en Canellas 16 Julio de 1900.—P. A. de la J. G.—El Secretario, Mateo Elizalde Quirós.

Una historia de amor

Hace algún tiempo que el periódico italiano *La Liberté*, publicó que se había encontrado un tesoro en una de las fortificaciones de Plasencia, que según parece fué enterrado el año 1852 por un soldado austriaco con la intención de que lo recogiera su novia.

El soldado murió al poco tiempo y su novia, que hoy es una anciana, trata de recuperar el tesoro que alega pertenecerle.

Con este motivo un redactor de *La Liberté* publica una entrevista que ha celebrado con la protagonista de esta historia. Según él, la anciana se expresó de este modo:

Corría el año 1847, y en aquella época estaba yo de sirvienta en una hostería. Allí conocí á un joven bien parecido y de modales distinguidos, el cual demostró profesarme mucho cariño, y yo empecé á corresponderle del mismo modo.

Este joven no dejaba un día de visitarme la hostería, y al var aquella constancia, no tardé en sentir una verdadera pasión por él. Además me pareció tan bueno, tan honrado, que llegué á creer ciegamente todas sus promesas. Debo advertir que se diferenciaba de todos por lo bien que hablaba el italiano.

De este modo transcurrió un año; en 1848 recibí su licencia absoluta y me anunció que pensaba dirigirse á su tierra para arreglar ciertos documentos, recomendándome que durante su corta ausencia tratara de ocuparme de mis asuntos, á fin de que á su regreso pudiéramos celebrar nuestra boda sin pérdida de tiempo.

Añadió que él poseía lo suficiente para poder pasar una vida con relativa comodidad.

Poco antes de partir regaló á mi patrón un anillo con una piedra de valor y á mí me entregó una cartera, la cual contenía una suma importante.

Después de presentarme á sus dos hermanos que residían en la ciudad, partió.

Al cabo de un mes, recibí una carta suya en la cual me decía que tenía ya preparados todos sus asuntos y que también había obtenido permiso de sus padres para efectuar nuestro matrimonio, prometiéndome volver á los pocos días.

¡Que triste es la vida! En vez de él, recibí una carta anunciándome que se encontraba ligeramente enfermo, por cuya causa tenía que permanecer en aquel punto algún tiempo más.

Recuerdo que esta misiva me causó un triste presentimiento que, por desgracia, se confirmó, puesto que á los pocos días volví á recibir una segunda carta de sus hermanos, notificándome su muerte y enviándome al propio tiempo un pliego cerrado que contenía su última voluntad.

Aquellas tristes impresiones se reflejaban aún en el rostro de la anciana con un tinte de melancolía que llegó hasta sobresaltarme por breves instantes.

Viendo que había quedado absorbida en sus meditaciones, volví á preguntarle qué contenía aquel pliego.

Entonces sus ojos se fijaron en los míos con estupor, pero por fin respondió:

—Había olvidado decirles que no sé leer, y por ese motivo he tenido siempre que valerme de otras personas.

En aquella ocasión rogué á un notario que me leyera aquel escrito, y pude convencerme de que era un testamento en debida forma, legándome el difunto todos sus bienes.

Me advertía que en las fortificaciones de Plasencia, en un punto dado, que lo especificaba con precisión, había enterrado en barriles una gran cantidad de dinero, todo lo cual, según su última voluntad, quedaba á mi disposición. ¡Podéis pensar cual no sería mi sorpresa al recibir tal noticia! Por fin me decidí á que me aconsejaran algunas personas de confianza, entre las cuales hubo quien me dijo que me pusiera inmediatamente en camino, mientras otros me advertieron que todo aquello no era más que una burla, y por lo tanto, que no debía firmarse de lo que el citado testamento declaraba.

—¿Y el testamento está aún en su poder?—le pregunté el reporter.

—No, después de conservarlo por es-

pacio de 30 años lo perdí en un cambio de domicilio.
—¿Sabes usted con exactitud el punto donde existe ese tesoro?
—Sí, por cierto; no me equivocaría en un palmo de distancia.
—Entonces por qué razón ha aguardado usted hasta el día de hoy para recuperar el tesoro?
—Simplemente, porque varios que conocen el secreto han decidido buscarlo por su propia cuenta.
—¿Esperas sea encontrado?
Lo único que puedo asegurarle es que mi novio era incapaz de engañarme.
La pobre anciana se llama Spingardi. Catalina reside en la vía San Salvador (Génova).
Espera que sus pesquisas no resultarán inútiles y con este motivo tiene ya la autorización del ministerio.

La libre Esthetique

«La libre Esthetique» de Bruselas, es un Circulo artístico de pintores y escultores, transformación de otro más antiguo, de la escuela llamada impresionista, fundado en esta capital veinte años há bajo el nombre de Circulo de los Veintio.
Los veintistas, la mayor parte de los cuales merecieron más bien el nombre de aficionados que de artistas, abusaron en tan alto grado del impresionismo, que el público visitaba sus Exposiciones anuales tan solo por pasar el rato riendo, y la crítica periodística se ocupaba simplemente de alguno que otro cuadro, calificando a los demás expositores de visionarios de la pintura. A «La libre Esthetique» siguen acudiendo tambien algunos de aquellos visionarios, pero no faltan tampoco en ella expositores serios que están dando pruebas de un real talento.
En los locales del Museo Moderno, que tiene actualmente abierta «La libre Esthetique» su séptima Exposición, la mejor sin duda de todas las que le precedieron, y que constituye un verdadero triunfo para un compatriota nuestro: Ignacio Zalozga.

Este artista español se había hecho ya notar en la última Exposición trienal de Gante, y ya en aquel entonces la prensa periódica hizo de él encomiásticas elogios. Esta vez los aplausos en su favor llegan al entusiasmo, y un colega de la capital va hasta estampar que sus cuadros proclaman con elocuencia que Zalozga es el interesante continuador de Francisco Zurbarán y del glorioso Velazquez.
Hay que decir, en honor de la verdad, que las telas expuestas por Zalozga son simplemente admirables. Sus retratos del alcalde y la alcaldesa de Bironoro, adquiridos por el Estado, están llenos de carácter y de vida. Otros cuatro retratos más que tambien expone: la bailarina Lolita, el poeta D. Miguel de Segovia, el enano D. Pedro y la enana D. Mercedes, son todos personajes que hablan, viven y se mueven.

Son igualmente, en fin, dignos de admiración por su vigor y su tonalidad los dos cuadros que titula «Una corrida en mi pueblo» y «La víspera de una corrida». No es, pues, muy halagüeño consignar aquí lo que la crítica dice de las obras expuestas por uno de nuestros compatriotas, ya que ni siquiera haya venido el mismo a Bruselas a recoger sus laureles.

ACTUALIDAD

Lo del Transvaal

Nuevos fracasos de los ingleses.—Cañones capturados.—Más prisioneros.—Comunicación cortada.—Otro puente volado.—Sin calzado y sin ropa.

Londres 17.—En telegrama expedido el 11 desde Lourengo Marques, dice el corresponsal del Morning Post que el comandante Dalarey tuvo un empujamiento con los ingleses en Morelakats Nek, a 20 millas al Oeste de Pretoria.

Después de refúgio combate logró el jefe boer apoderarse de dos cañones y un Maxim ingleses.

Tambien hizo cien prisioneros, seis de ellos oficiales.

Con referencia a informaciones de origen boer asegura el corresponsal del Daily Express en Lourengo Marques que los burghers del comando de Hserbrook arrebataron el día 8 a los ingleses tres cañones.

Luego volvieron a entrar en las poblaciones de Villiers y Franckfort, donde se apoderaron de varios cañones.

El día 14 hicieron los boers prisioneros a 100 ingleses en Commando-Nek.

El corresponsal del Daily Express antes aludido anuncia que están cortadas las comunicaciones telegráficas entre la colonia portuguesa y Machado-dorp.

Los boers han destruido el puente de Witpoort.

En despacho expedido desde el cam-

pamento de Riet Veit por correo y recibido ayer lunes en Pretoria, afirma un corresponsal del Daily Express que las tropas inglesas sufren terriblemente por efecto del frío y que los soldados, además de estar descalzos, carecen de ropa para defenderse de la intemperie.

ACTUALIDAD

Desórdenes en China

Bruselas 17.—El gobierno ha recibido un telegrama del cónsul belga en Shanghai, en el que dice con fecha de ayer por la tarde que el director general de telégrafos y ferro carriles de China, Oheng, no había recibido confirmación de las noticias sobre la matanza de todos los extranjeros que estaban en Pekin.

El telegrama añade que circulaba en Shanghai el rumor de que las fuerzas aliadas habían obtenido un triunfo en Tien-Tsin.

Londres 17.—El Daily Express publica el siguiente telegrama.

Tien-Tsin 13.—Las fuerzas aliadas atacaron esta mañana la ciudad indigena.

Este ataque, como tantos otros, fracasó, viéndose obligados los extranjeros a retirarse a sus posiciones.

Los aliados tuvieron 200 bajas entre muertos y heridos.

Se espera que lleguen las tropas de refuerzo enviadas por los japoneses, y que han desembarcado ya en Ta ku, para intentar un nuevo ataque.

En opinión de los oficiales japoneses se podrá llegar a Pekin antes que los caminos sean impracticables.

Los oficiales europeos creen que no será posible llegar a la capital del imperio chino hasta el próximo mes de Septiembre.

El corresponsal del Daily Express en Shanghai comunica con fecha de ayer que los cónsules extranjeros en aquella población, temerosos ante la actitud amenazadora de los chinos, han telegrafado a sus respectivos gobiernos pidiéndoles que envíen barcos de guerra.

Los chinos han amenazado con poner fuego a los grandes depósitos de petróleo establecidos en Pao Tang.

Los cónsules afirman que hay que desconfiar de las promesas de socorros hechas por el príncipe Tohing, quien no cuenta con fuerzas suficientes para contener a los rebeldes.

Noticias importantes recibidas ayer tarde en Shanghai confirman que la rebelión se ha extendido a las provincias de Che Kiang, Kiangsi y Hunan, situadas en el centro del imperio, y que en la región de Yang-Tse, también situada en el centro, los rebeldes dominan en absoluto.

Occupándose del conflicto de China, expresa The Times la opinión de que convendría acceder a que las fuerzas japonesas avancen solas sobre Pekin, en tanto que las tropas aliadas se encargaran de guardar las líneas de comunicación entre el ejército de operaciones y la costa.

Cuando se halle restablecido el orden, la Gran Bretaña, al decir del mencionado periódico, hará valer sus intereses y reclamará nuevamente el derecho de nombrar al inspector de las aduanas chinas.

Con fecha 16 anunció desde Shanghai al Daily Mail que allí circulaba el rumor de que los boers se proponen avanzar hacia el Sur hasta la extremidad meridional del gran canal, movimiento que sería la señal de un levanta-miento contra los extranjeros en la región del Yang-Tsen Kiang.

Oheng, el director del ferrocarril, ha afirmado a los cónsules acreditados en Shanghai que las turbulencias se han extendido ya hasta la provincia de Che Kiang y que varios comandantes de la región de Yan Tse Kiang han manifestado las simpatías por los boers.

El edicto imperial del 3 de Julio ordena a los virreyes, según se ha indicado anteriormente, que emprendan la guerra contra los extranjeros.

Tambien les anuncia que se enviarán tropas para que secunden la campaña de aquellos.

Berlin 17.—El comandante de la escuadra alemana telegrafía desde Ta ku con fecha 14:

«Las tropas aliadas han tomado ayer posesión de las fortificaciones de la parte vieja de Tien Tsin, excepción hecha de un fuerte que será tomado en cuanto lleguen los cañones rúnos que están en camino.»—Steinberg.

Paris 17.—Según Le Journal, el embajador de China en Paris y los secretarios y agregados hacen secretamente los preparativos de marcha, procurando evitar manifestaciones públicas. La embajada está vigilada por la policía.

En el ministerio de Negocios extranjeros se ha recibido hoy un telegrama del cónsul de Francia en Che Fu que trae la fecha del 10.

Diez el cónsul que todos los misioneros franceses, excepto tres, han llegado a Che Fu.

Londres 17.—Noticias de Shanghai recibidas manifiestan que los 22 soldados japoneses enviados a China desembarcarán mañana ó pasado.

NOTICIAS

España y Extranjero

El verano en La Granja

Con la llegada de la infanta doña Isabel he comenzado el verdadero periodo de animación en aquel Real Sitio. Han comenzado las tertulias en el corro grande donde se reúne S. A. con las familias de la colonia que le han sido presentadas, y en amena y animada conversacion transcurren las horas de once a una de la tarde. Muy en breve organizará la infanta las cabalgatas y excursiones de otros años, y algunas nuevas que tiene en proyecto. La colonia es ya muy numerosa, y a diario se aumenta con la llegada de distinguidas familias.

Férez Galdós

D. Benito Pérez Galdós pasará el verano en Santander, en donde traducirá el *Oleto*, con destino a la compañía de Thuillier. Tambien dará cima a una obra dramática en cinco actos, que destina al Español. Los ensayos serán lo menos 50, por dificultades del conjunto. El drama se relaciona con su novela *Realidad*. Un periódico extranjero ha ofrecido al insigne novelista 5,000 francos por gozar las primicias de su novela *Ayacucho* y otros 5,000 por la de *Bodas reales*.

De Algeciras

Telegráfico de Algeciras que ha visitado aquella población el nuevo gobernador de Gibraltar, general White.

Al saltar en tierra se le hicieron los honores de ordenanza, se dispararon 16 cañonazos y la banda del regimiento de Cataluña tocó el himno nacional inglés.

Presenció el desembarco gran gentío. El general White visitó enseguida al comandante general de la plaza, quien le obsequió con un «clunche».

El general inglés estuvo hora y media en Algeciras, regresando luego a Gibraltar.

Los panaderos

Siempre en el mismo estado la huelga de panaderos de Madrid. Veinticuatro dueños de tahonas han ido a pedir el concurso de la autoridad para poder servir a sus clientes.

La mayoría de los tahoneros tienen adoptadas sus medidas para que no sea preciso, por falta de pan, recurrir al medio de dejar entrar, libre de derechos de consumo, el citado artículo, procedente de los pueblos vecinos.

La nueva cárcel de Pamplona

Pamplona 16.—Se ha celebrado la crematoria de colocar la primera piedra de la nueva cárcel.

Esta se levantará en las sierras de la población, en el campo llamado Taconera.

La comitiva, compuesta del obispo, autoridades, representantes en Cortes, Comisiones de los Centros y Corporaciones, de la Diputación y Ayuntamiento bajo mazas.

Presidiala el marqués del Vadillo, vistiendo uniforme de ministro, e iba precedida de gigantones y dulzainas y una música.

Al llegar al sitio prefijado bendijo el obispo la primera piedra, pronunciando una plática alusiva al acto.

El ministro pronunció tambien algunas palabras, y con la ceremonia de rúbrica colocó la piedra, provisto de una paleta de plata.

Los Maestros

Madrid 17.—El ministro de la Instrucción Pública se ocupa estos días en buscar la manera de que cobren los maestros de primera enseñanza lo que se les debe.

Hoy ha conferenciado ya sobre ello con su colega de Hacienda.

Los estatutos del Banco

La ponencia nombrada en Junta general de accionistas del Banco de España, para proceder a la reforma de los estatutos, ha terminado su tarea.

Los Estatutos reformados han sido ya sometidos a informe del Consejo de Estado en pleno.

La sección de Hacienda de dicho alto cuerpo parece que propone algunas modificaciones en el proyecto que ha presentado la ponencia.

Los delegados españoles

Paris 16.—El ministro de Hacienda, Monsieur Cailloux, ha dado hoy un almuerzo en honor de los delegados españoles Sres. Laiglesia y Comyn.

Además de los delegados han asistido al almuerzo el embajador de España, Sr. marqués del Mini; Roca, Martín, jefe adjunto del gabinete del ministro; el jefe de la secretaría particular, el gobernador del Banco de Francia el gobernador del Credit Foncier, Rothschild, Homberg, el inspector general de Hacienda, Mr. Duschanel y otras varias notabilidades políticas y financieras y agentes de cambio. Los delegados saldrán mañana para Madrid.

Academia preparatoria

para la carrera militar

dibida por los primeros

Tenientes del arma de Caballería

D. JOSE GRALLA

y D. DIODORO ORDINAS

Esta Academia abrirá las clases el día 1.º del proximo Agosto, en la Plaza del Teatro número 44, piso 2.º

Para informes y matrícula, Apuntadores, 33, principal.

Casa-Tienda

Se desea una situada en punto céntrico y que disponga de una sala de bastante capacidad.

Dirigirse: Centro de Anuncios.

MOTOR

Hay uno de 4 caballos de fuerza, para vender en muy buenas condiciones. Informar en la Fabrica de agujas calle de la Misión.

Nuestra Información

Asuntos municipales

El Sr. Alcalde ha remitido un oficio al juzgado municipal para que dentro de tercero día se le envíe una relación de los expedientes instruidos con motivo de las multas impuestas por la alcaldía en los primeros meses de este año.

Se dice que el Sr. Alcalde emprenderá en breve un viaje de dos meses a uno de los balnearios de la península y a la Exposición de París.

En la presente semana se han interrumpido las sesiones que venía celebrando la comisión de hacienda para los trabajos preliminares del próximo presupuesto, a consecuencia de no asistir a las sesiones más que el Alcalde y el señor García Orell, aunque la citada comisión se compone de siete vocales.

D. Eduardo Fontseré ha remitido a la Alcaldía un oficio aceptando en todas sus partes el convenio que aprobaron el ayuntamiento y la junta municipal para el alumbramiento y canalización de las aguas de la *Gimnasia*.

El Sr. Fontseré llegará mañana a esta ciudad con el objeto de contratar las brigadas de operarios que han de verificar los trabajos de alumbramiento provisionales.

La sociedad de Alumbrado por Gas, no ha contestado todavía al oficio que le dirigió el ayuntamiento invitándola a suministrar el gas para el alumbrado público al mismo precio que lo había ofrecido *La Económica*, esto es, a 20 céntimos el metro cúbico.

Fiestas populares

Se están haciendo preparativos para que resulte muy lucida la fiesta que el sábado y domingo próximo se celebrará en el caserío del Coll d'en Rebassa.

El sábado por la noche habrá verbena con iluminación y baile con chirrimis.

El domingo por la mañana se celebrará fiesta solemne en la iglesia, por la tarde a las tres carreras de hombres y niños y por la noche baile de boleros con música.

En la Audiencia

Se ha celebrado el juicio de la causa seguida contra Juan Gayá Orespí acusado del delito de hurto de una gallina.

El Fiscal solicitó se impusiera al procesado la multa de 125 pesetas.

La segunda de las causas también fue sobre hurto. Al niño Antonio Rotger se le acusaba de haber hurtado cierta cantidad a un vecino de Sineu.

Después de la prueba testifical el Ministerio Público modificó sus conclusiones en el sentido de que el procesado al cometer el delito era mayor de nueve años y menor de quince y por tanto, que el Tribunal diga si obró ó no con discernimiento. En caso afirmativo se le imponga la multa de 125 pesetas. Además pidió que el tribunal se inhibiera de entender en el hecho que se dedució de la causa referente a que la Guardia civil, maltrató y zurró al procesado para arrancarle declaración, y que el hecho citado entendiera el Juzgado de Inca.

La defensa se conformó con la petición Fiscal, aunque afirmó que el procesado obró sin discernimiento.

La vista de mañana

Mañana a las nueve y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia el incidente promovido en los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad promovido por D.ª Josefa Lopez Castellanos en concepto propio y como madre de las menores D.ª Juana, D.ª Guillermo, D.ª Antonio y D.ª María del Pilar, contra su esposo D. Juan Rigo y de la R. y s.

El letrado D. José Atcover defenderá a la primers.

Fiestas Religiosas

En obsequio a la Virgen del Carmen, pasado mañana en la iglesia parroquial de Santa Eulalia se celebrará solemne fiesta.

El Santísimo será expuesto a las diez, acto seguido Tercia y misa mayor, cantándose la purfira del Mtro. Aull. Después de los Evangelios, ocupará el púlpito el R. P. Antonio Tomás de los Sagrados Corazones.

Por la tarde, viasperas y completas y a las siete se vestirá el Sagrado Escapulario a los fieles.

Al anochecer, después del rosario, se hará la devoción especial de los siete Padre nuestros y reserva.

Escuela de comercio

La Cámara de comercio de esta ciudad ha vuelto a ocuparse de la proposición de D. Gabriel Malet relativa a la creación de una escuela de comercio en

esta ciudad tratando de los medios de llevar a la práctica el proyecto, que tan buenos resultados podría dar.

A este objeto y después de oído el parecer de personas peritas en la enseñanza se acordaron las siguientes conclusiones:

1.º Que se nombre una comisión para que estudie la organización de las Escuelas de Comercio de carácter libre que existen en varias poblaciones importantes en la Península.

2.º Que la Escuela que interinamente se establezca en Palma bajo los auspicios de esta Cámara, tenga el expresado carácter de libre; se den en ella todas las enseñanzas que se requieren para obtener el título de perito mercantil, y que las clases se den por la noche por los Profesores que la Cámara nombre.

3.º Que la referida Comisión formule un Presupuesto detallado de todos los gastos que será preciso sufragar para la instalación y sostenimiento de la Escuela que se proyecta.

4.º Que la misma Comisión gestione todo lo conveniente cerca de las Corporaciones cuyo auxilio es de esperar, para conseguir subvenciones que permitan cubrir el modestísimo presupuesto, contando con que esta Cámara facilitará gratuitamente el local y el alumbrado para las clases.

Y 5.º Que formen la citada comisión los señores D. Gabriel Malet y don Bartolomé Castañer asociados al Sr. Presidente.

Del mar

El 17 salió del puerto de Colombo para Suez el vapor *Montevideo*, de la Compañía Traseatlantica española.

—Procedente de la Habana y Nueva York fundó en Cádiz sin novedad el vapor *León XIII*, de la Compañía Traseatlantica.

—El laud *Internacional*, procedente de Andrag, con lastre, ha fundado esta mañana en nuestro puerto.

—Se ha despachado hoy para San Carlos de la Rápida el laud *N. S. de las Cintas*, con lastre.

—A las seis de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor correo *Cataluña*.

—A las once y media de esta mañana ha fundado en nuestro puerto el vaporcito *Cabrera*.

—El vapor correo *Lullo* ha fundado en nuestro puerto a las doce y cuarto de esta tarde, procedente de Valencia é Ibiza.

PALMA

Véase la edición de esta mañana

Anoche empezaron exhibirse en el Cinematógrafo del Herito del Rey las vistas de la Exposición Universal.

La concurrencia aló satisfachísima, pues las preciosas vistas de París constituyen un espectáculo sorprendente y magnífico.

El expendedor verifica un viaje por el Sena a bordo de un vapor goberniada y desde él admira lo más notable que encierra la exposición universal, con todos sus grandes edificios, magníficos puentes y colosales monumentos.

Dato del éxito que anoche obtuvieron estas vistas es indudable que el cinematógrafo se verá concurrenciásimamente se expongan.

El alcalde de esta ciudad ha mandado publicar un anuncio ordenando a los propietarios de los terrenos colindantes con el Torrente Gros que dentro del plazo de quince días hagan desaparecer las presas que existen en su cauce, dejándole en su natural, bajo el especimiento de practicarse de oficio por la alcaldía, utilizando la autorización concedida por el juzgado de primera instancia de este partido.

Los gastos causados en las obras verificadas por la Diputación en los establecimientos provinciales durante el mes de junio último ascendieron a 724.66 pesetas, habiendo invertido 143.29 en el «Puig des Bous», 22.38 en las usuas, 456.53 en el Hospital y 101.86 en el palacio de la Diputación.

Ha sido denunciado al juzgado un vecino de Porreres por haber herido levemente a otro en la cabeza.

En Sineu ha sido detenido un individuo autor de dos robos de dinero, verificados en la calle de Santa Margarita de aquel pueblo.

Un joven de 17 años vecino de Manceor ha sido detenido por la guardia civil por haber herido a otro.

Hoy ha tomado posesión del cargo de Jefe de la oficina de Trabajos Estadísticos de esta provincia nuestro distinguido amigo y paisano D. Damián Sarra y Sanjuan.

En el vapor correo de esta tarde ha marchado D. Miguel Sanchez que vá

posesionarse de la oficina de Trabajos Estadísticos de Almería cuyo cargo habia desempeñado en esta.

Un guardia municipal montado detuvo ayer tarde en la Ronda de Poniente un caballo que se habia desbocado despues de derribar a un oficial de artilleria que lo montaba, quien sufrió en la caída algunas contusiones.

A cosa de la una y media de la madrugada de hoy en las inmediaciones de la Rumbera fué detenido un individuo que acababa de maltratar cruelmente a su amante, siendo los dos multados por el escándalo que promovieron.

Han sido multados varios jóvenes por bañarse en sitios públicos sin el decoro debido.

En la función benéfica que la sociedad «Mar y Tierra» celebró el pasado domingo a beneficio de la viuda del naufragio del buque *Sensas*, el producto íntegro que se recaudó fué de pesetas 43'25 las cuales fueron entregadas ayer noche a la indicada viuda.

En un caserón de madera situado en las inmediaciones del ferrocarril se ha cometido esta noche un robo consistente en 20 duros y un reloj despertador. La guardia civil ha detenido esta mañana al ladrón.

Se ha concedido permuto entre los cabineros de la comandancia de esta ciudad y Tarragona Ramón Tarragona y Antonio Obrador.

Esta mañana ha sido encontrado dentro del foso de la muralla y junto a la puerta pintada un anciano de 70 años que apenas podía hablar, tal era su estado de postración.

El comandante de municipales ha ordenado que fuera conducido en un carruaje al hospital.

En la calle de Pou ha ocurrido esta mañana un escándalo entre varios jóvenes y el dueño de una tienda habiendo sido todos citados para comparecer ante la Alcaldía.

En la calle de la Cordeleria y plaza de la Lonjeta se están abriendo varias zanjas, hallándose por este motivo imposibilitado el tránsito de carruajes por aquellos puntos.

Las obras de reparación del piso de la calle de Camaró están aun bastante atrasadas.

El presidente de la sociedad *Mar y Tierra*, D. Francisco Quijada nos ha invitado al concierto que en los salones de la misma dará el domingo próximo la notable violinista señorita Adelina Domingo.

Agradecemos la atención.

En la iglesia de la Concepción esta mañana se ha celebrado fiesta en obsequio de la santa del día.

Ante numerosos fieles se ha cantado nona á las nueve y media y despues se ha celebrado la misa mayor, predicando el Rvdo. P. José Auba, filipinense.

En el concierto que se verificará según dijimos el día 29 del actual en *La Protectora*, tomarán parte los orfeones de *Unión Republicana*, el *Orfeón Mercantil* y una nutrida orquesta.

El ingeniero de caminos, canales y puertos D. Juan Frontera ha obtenido plaza en esta provincia, por lo cual le felicitamos.

En la central Telegráfica se hallan detenidos los siguientes despachos:

Pedro Juan, Colón.— Concepción Bonnin, Haredia 72.— Gabriel Taberner, cruz Nueva.— Hotel Balear para Isabel Pajet.— Josefa Dominguez, Piarasso 6.— Andrato Oarzo, dota.— Sdripper.— Maria Esbert, Sta. Catalina.— T. Vidal.— Carmen Zapatería Amat San Pedro dos.— Francisca Mus, Arrabal in.

En los vapores *Mallorca* y *Lulio* han venido los toreros que componen la cuadrilla que debe torrear pasado mañana en nuestra Plaza de toros.

Hoy han desembarcado en nuestro puerto 67 pasajeros.

El vapor *Lulio* ha sido portador de 217 sacos de arroz, 35 bocoyes de alcohol, 178 bultos de tabaco para la Arrendataria, 47 sacos de patatas, 50 de habas cacahuets, tres cabezas de ganado caballar y bultos varios.

Esta mañana ha sido botada al agua en los astilleros del Mollet despues de haberle efectuado una importante reparación la polacra *Joven Pura*.

El bergantin griego *Ekaterine* ha sido vendido para el desguace por la cantidad de 7000 pesetas.

Esta mañana se desbarboló, el palo mecano se ha roto en tres pedazos.

Los obreros que verificaban la operación no han sufrido más que el susto consiguiente.

Mañana será subido á los astilleros del Mollet el vaporcito *Salvador* de la Compañía arrendataria de tabacos, en donde limpiará fondos.

Despues de haber limpiado fondos el *Salvador* será subido á dichos astilleros el bergantin goleta *María*, de Valencia, antes *Elsa*, de Barcelona, en donde sufrirá una importantísima reparación que costará unas 4.000 pesetas.

Ya se halla desbarbolado y se le está quitando el ferro de cobre.

Los ranchos de Wasmuth, en el reloj, contra los cuales se expanden en las farmacias, droguerías, zapaterías y bazares.

Las afcciones calfarales y pulmonares como también los convalécientes de desguate ó bronceo se curan con el jarabe de glicero fosfato de cal el aguijuelo del Doctor Aguiló.

De venta en la Farmacia del señor Forteza y principales boticas. Precio 3 pesetas frasco.

«Madres»: el «Vino-Yodo Tónico Fosfato Gimbert» sustituye ventajosamente al escote de bacalao, Emulsion, preparaciones Yodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.»

Crónica religiosa
Boletín para mañana
Santos.—Santa Práxedes, virgen, San Daniel, profeta, y San Alejandro, soldado y mártir.

Cuarenta Horas.—Continúa en la iglesia de San Miguel, en sufragio de una difunta. A las seis de la mañana exposición; por la tarde rosario, y reserva.

Otras funciones.—En Santa Cruz, al anocheecer, el ejercicio de San Luis Gonzaga. —En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anocheecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Boletín meteorológico
Tan caloroso como los pasados ha sido el día de hoy.

El termómetro marcaba al sol 32'2 g.º centígrados. La dirección del viento ha sido N., muy tenso. El barómetro marca 65'4 mm.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales
LONJA
Día 18.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1.

CATEDRAL
Día 18.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 0.

HOSPITAL PROVINCIAL
Movimiento de enfermos del día 19 de Julio de 1900.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
338	5	8	1	334

Plaza de Foros de Palma
AL PUBLICO

En evitación de confusiones en el orden de la corrida de Navillos que ha de celebrarse el domingo próximo, esta Empresa ha convenido lo siguiente:

En los dos novillos primeros, *Cerrajillas*, ayudado de su gente, lidiará sólo; excepto en los quites, en los que, por deferencia á sus compañeros matadores, alternará éstos por orden de antigüedad.

Una vez más los tres primeros novillos serán *Niños* al redón del auxilios por la mesía Osadir á del *Cerrajillas*.

Como de quedar inutilizado éste en alguno de sus toros, el banerillero *Lorito* en calidad de *Sobresaliente*, se encargará de la muerte de los que á su matador correspondan.

Y si se inutilizara uno de los espadas *Niños*, solamente su compañero le reemplazará en la lidia de los navillos que á su respectiva cuadrilla pertenecían.

Palma 18 Julio de 1900.—LA EMPRESA.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)
La escuadrilla española.
—Averías

Madrid 19 (4'30 t.)
San Sebastián.—Ha fondeado en este puerto la escuadrilla española.

El aviso *Giralda* enarbola la insignia de buque almirante. El viaje de la escuadra se ha hecho á media máquina.

El crucero *Infanta Isabel* ha reparado pequeñas averías.

Ha desembarcado el Sr. Morgado yendo al palacio de Miramar á saludar á S. M. la Reina.

Escasez de pan
Madrid 20 (10 m.)

Se agrava la huelga de los panaderos, notándose gran escasez en algunas expendedorías.

Trátase de suprimir el impuesto de consumos sobre el pan procedente de los pueblos de las cercanías, pagando el Ayuntamiento á la compañía arrendataria las cantidades que por esta supresión deje de percibir.

Animación en Valencia.
—Filantropía

Madrid 20 (10 m.)
En Valencia reina grande animación

con motivo de las fiestas que empiezan hoy.

Habiendo concedido una rebaja del 50 por 100 de los recargos que debían pagar los contribuyentes morosos, éstos han acordado ceder este beneficio á favor de los pobres.

Negativa
Madrid 20 (10 m.)

Las sociedades de Barcelona «El Fomento del Trabajo Nacional», «El Ateneo» y «El Instituto Agrícola Catalán de San Isidro» se han negado á firmar el mensaje dirigido al Gobierno, pidiendo la suspensión del Ayuntamiento de la capital del antiguo principado.

Las escuelas públicas
Madrid 20 (10 m.)

El Sr. Silvela llevará hoy á la firma de la Reina el decreto relativo al pago de sus haberes á los maestros de escuela. Según el citado decreto verificarán el pago las oficinas de Hacienda, reteniéndose de los Ayuntamientos el 4 p.º del recargo que estos territorialmente sobre la contribución territorial.

El Sr. Pidal
Madrid 20 (10 m.)

Dice *El Liberal* que el Sr. Silvela sabe que el Sr. Pidal se separa del partido de la Unión Conservadora en cuanto aquel deje la presidencia, no haciéndole ahora por evitar las consecuencias que dicho acto pudiera tener para la cohesión del partido.

De viaje
Madrid 20 (11'45 m.)

San Sebastián.—La Reina Pía y el Duque de Oporto llegaron á esta ciudad de paso para París. En la estación le esperaron los Reyes, el ministro de la Gobernación y todas las autoridades; el Alcalde ofreció un ramo de flores á la Reina Pía.

Loubet de regreso.—De la China

Madrid 20 (11'45 m.)
Ha regresado á París el presidente de la República Mr. Loubet, de su excursión á Cheburgo.

Las tropas chinas, despues de sangriento combate, hicieron evacuar á los rusos de Tientbringtai.

En Taslirtan los rusos han tenido considerables pérdidas los chinos tuvieron 700 muertos.

Asegúrese que el Gobierno ruso ha recibido confirmación de los asesinatos de los extranjeros refugiados en las legaciones de Pekín.

El virrey chino Petchili se ha suicidado.

El virrey Nankin ha sido llamado á Pekin con objeto de que dirija las operaciones.

LOTERIA NACIONAL
Madrid 20 (11'50 m.)
(URGENTE)

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han salido premiados los números siguientes:

El primer premio de ciento cuarenta peseta mil pesetas ha correspondido al número 20.974 despachado en La Línea y Concepción.

El segundo premio de cincuenta mil pesetas ha correspondido al número 22.494 despachado en Madrid.

El tercer premio de veinte y cinco mil pesetas ha correspondido al número 11.215 despachado en Madrid.

Con tres mil pesetas cada uno han salido premiados los números: 18.752—15.800—10.347—2.055—24.040—8.164—21.284—4.779—11.732—17.215—5.522—7.466—12.636—10.122—1.975—25.455.

Fabra
Cinematógrafo Balear

(Huarto del Rey)

Secciones desde 7 á 11 noche.

Además de un escogido programa

VIAJE A PARIS

Y VISITA A LA EXPOSICIÓN

300 metros de película.

Preios: Público, 20 céntimos.—Preferencia, 30 id.

Isleña Marítima

¿A VALENCIA?

Grandes fiestas y ferias, desde el día

30 al 31 corriente.

Extraordinarias Corridas de toros, en las que tomarán parte

FUENTES—ALGABENO—BOMBITA

LAGARTIJILLO

BOMBA OHIGO—BONABILLO

y sus correspondientes cuadrillas.

Bides, Carreras, Trozas, Cabañeta, Concoltos musicales, Juegos florales, Batalla de flores, etcétera, etc.

Billetes de ida y vuelta

valederos desde el 18 corriente al 2 Agosto

1.ª Cámara pta. 36.—2.ª Cámara id. 24.—Sobresuabierta id. 14.

Para informes: Oficinas de la Islaña Marítima.—Palacio, 26.—Palma.

Unión Comercial

El rápido vapor

MALLORCA

saldrá para Barcelona todos los lunas á las 8 de la noche regresando los viernes á las 6 de la mañana.

Admite pasaje y carga á precios económicos.

Para informes: PALMA—Oficinas: Victoria, 12.—Agente: Bernardo Estela. Muelle.

BARCELONA—Consignatario: Francisco M.ª Tintoré. Pasaje Comercio, 1 y 3.—Agente: Vda. Orfila, Cert Creus y Domenech. Parque, 3.

172]
acclinado sentaba admirablemente á sus gruesos labios, á sus labios negros, y á sus anchos hombros de hércules de India.
En cuanto á Noel, se transformó en un verdadero gigante indio de raza y hasta el mismo Ali-Ramjan le tomó por tal.
—¿Cómo se habían realizado todos aquellos milagros?
—¿Cómo Noel había llegado á ser el segundo del buque indio?
Esto mismo era precisamente lo que preguntaba Milón y lo que Noel empezaba á explicar.
—Escuchame y te lo contaré, viejo, —decía Noel.
—Ya te escuchó. El jefe y tú os marchasteis hace tres semanas á Inglaterra.
—A los dos días de aquí en que Robcambale escapó de aquella emboscada de las cantaras de Pantin.
—De la que por cierto le salvó el Muñeco.
—Eso mismo.
—¿Y qué fué á hacer á Londres?
—Pues se fué á visitar al lord jefe del Almirantazgo, que es algo así como si dijéramos el ministro de Marina.

173]
—¿Buena? ¿Y qué más?—preguntó Milón.
—Y dijo al lord: «Ofrecísteis una prima al que os entregase á Ali-Ramjan, jefe de la expedición de los toreros de Londres?» —«Sí, —le respondió el lord.»
—«Pues dádmele, —dijo nuestro jefe.»
—«Pero, —interrumpió estupéfacto Milón.
—«Espérate... Nuestro jefe dijo además al lord una porción de cosas relativas á los extranguladores, y según parece, tanta confianza les inspiró, que le dieron plenos poderes, poniendo á su disposición hombres y dinero, y desde Brighton, nos vinimos aquí.
—«Todo eso no me dice...
—«Pues sigue escuchando... Hasta el presente no pudistes comprender nada... Mientras estuvo en Londres, le dieron al jefe una porción de datos. Entre otros, el de que un buque, que navegaba con pa-bellón inglés, pero cuya tripulación es india, recalaría en Brest, bajo el mando de un segundo capitán, con orden de recibir á bordo y llevar á New-York al capitán efectivo.
—«Y ese capitán es el morenucho que llegó anteayer por la mañana?—preguntó Milón.
—«Sólo que, como habrás visto, viajó

176]
tarde, en la chalupa grande del brick, y tomó el mando de la embarcación.
Hacia ya muy mala mar, pero se podía aún navegar.
La chalupa llevaba á bordo al segundo, y á ocho hombres de la tripulación, y los cuatro restantes, se habían quedado en el brick.
Como sir Jorge Stowe tenía plenos poderes de Ali-Ramjan, jefe supremo el segundo no tuvo más recurso que obedecer.
El destino, le era desconocido.
La chalupa dobló la punta de Sainte-Adresse, y siguió el camino de Fecamp.
El viento iba refrescando; el alerje era fuerte, y sin embargo, la chalupa seguía avanzando.
Cumpliendo las órdenes de sir Jorge Stowe, el segundo hizo rumbo hacia un brick mercante de gran tonelaje que tenía cargadas todas sus velas.
De aquel buque, que tenía izada la bandera inglesa, echaron al mar otra chalupa al ver que se acercaba la del brick indio.
Las dos embarcaciones, se abordaron. La del buque mercante estaba llena de marineros ingleses, que se arrojaron

169]
Entraron y salieron otros marineros en la taberna de la Joven Salvaje, y el de los zarcillos de oro estrechó la mano al señor Mahorec, y se marchó sin decirle cómo se llamaba.
Pasó el resto del día.
Al anocheecer quedó casi desocupada la taberna, marchándose unos á pasar la noche á bordo de sus buques, y los otros á pasearse por las tortuosas y obscuras callejuelas que rodean el puerto.
A aquellas horas volvió el de los aretes de oro, y pidió que le sirviesen la cena.
Y la hija del tabernero le preguntó: —¿O gustaría cenar en compañía?
—«No hay inconveniente, —respondió al que no pareció sorprenderle lo más mínimo la pregunta.
—¿Queréis cenar con el segundo del brick indio?
—«No deseo otra cosa ¿en dónde está?
—«Allí arriba, en el gabinete.
El de los aretes de oro subió con mucha ligereza la escalera de caracol que ponía en comunicación el gabinete con la tienda, y entró en una habitación en la que se hallaba un hombre sentado ya á la mesa, y que, al ver entrar al desconocido, se levantó y le saludó con toda la deferencia de un inferior.

EL RABIOSO DOLOR

de muelas cariadas

Su acción y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

EL AIBAF SERDNA

(anagrama) de Andrés y Fabiá, farmacéuticos premiados de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

HERPES. Curanse con el linimento ROVER

secante anti-herpético.

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel entera su estado normal.

CATARROS, BRONQUITIS CRONICAS Y TOSES PERTINACES

Se cura con el licor brea ROVER, (aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma).

Cuatro reales. frasco

Depósito: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Mauva.



TIENDA DE CORSÉS 'La Catalana'

BROSSA-12-TIENDA

Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente los de forma PARISIEN; precios económicos. Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas.

NUM. 12-BROSSA-NUM. 12-PALMA.

NOTA: Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

Antigastrálgico Martorell

Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones y la inmensa mayoría de las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Tónico Reconstituyente Martorell

Es el remedio más poderoso seguro y eficaz para modificar de manera pronta y radical los temperamentos escrofuloso, linfático ó raquíctico.

Suple y aventaja al aceite de bacalao y á las emulsiones que le contienen como igualmente á los compuestos de iodo, tanino, hipofosfitos y preparados de hierro.

Neurogastrina

Cura las enfermedades propias de la

Dentición

como igualmente los «catarrros gástricos», los «cólicos», «vómitos», «indigestiones», «diarreas», «disenterias» y demás enfermedades precedentes del «Aparato gástrico intestinal».

Farmacia de B. Martorell

Plaza de Coll—Esquina á la calle de Fiel.—Palma de Mallorca.

Compra y venta de fincas

Para informes; calle de la Riera, núm. 36.—Palma.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Julio

Línea de Cuba-México.—El día 17 saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Gornüa, el vapor «Reina María Cristina», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Gádiz, saldrá el vapor «León XIII» directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 Málaga y el 15 de Gádiz, el vapor «Isla de Panay», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Golon, Sabanilla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Filipinas.—El día 14 saldrá de Barcelona el vapor «Antonio López», directamente para Fori Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Io y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Canarias.—El día 15 saldrá de Marsella, el 17 de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Gádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Gádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Gádiz, saldrá el vapor «Larache», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Gádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acóndase á los Agentes de la Compañía en Palma

PLAZA DE ANTONIO MAUEA—NUM. 4

Vapores Trasatlánticos de F. Prats C.

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Puerto-Rico, Mayaguez y Ponce, con escalas en Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma saldrá de Barcelona á fines del presente mes el rápido vapor



PUERTO-RICO

Clasificado en el Lloyd d—s + 100 A. I.

Admite carga y pasajeros á iguales tipos que se si el vapor viniera á este puerto unidos los gastos de aquí á Barcelona por cuenta de la empresa.

Probable viaje á Santo Domingo.

Para más informes: diríjase á D. FRANCISCO GAMARRA—Yeseros, 22—despacho de 11 á 2 tarde.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL.—Madrid.

Calle de Olsaga, número 1. (PASO DE RECOLETOS)

Seguros contra incendio

Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, la suma de pesetas 64,656,074.



33 años de existencia
— GARANTIAS —
Capital social efectivo Ptas. 12.000.000
Primas y reservas . . . 44.028.645
Total 56.028.645

Seguros sobre la vida
En este ramo de seguros se contrata la suma de combinaciones de capitalización de las Dedicadas, Capitalizaciones y Pensiones, y las reducidas que constituyen este Compañía.

SUBDIRECCION EN PALMA.—Sol—33

IMPOTENCIA, Debilidad genital

Expomaterra y Esterilidad
CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se muestra por ininidad de testimonios, y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote. Vapor correo previa libranza.

Depositarie en Palma: Centro Farmacéutico, Marías, 34 y 36.

Caja de Previsión y Socorro

Primera compañía española de seguros sociales

Domiciliada en Barcelona calle de Bilbao, núm. 213

Capital Social 1.500.000 PESETAS

Contrata el seguro colectivo con estricta sujeción á las indemnizaciones señaladas en la ley de accidentes de 30 de Enero de 1900.

Admite el seguro individual en sus Varias formas de herencia, herencia especial, pensiones para la vejez, invalidez, accidentes y enfermedad.

Es la primera compañía de accidentes que operó en Mallorca y tiene contratado seguro con los más importantes industriales.

Ha merecido la preferencia sobre todas las otras compañías en los grandes centros fabriles de España.

Delegación en Baleares—Palma de Mallorca: D. Bartolomé Sastre—Estudio General, 2.

Vino GIMBERNAT

YODO-IANICO FOSFATADO ACREDITADO

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo (tumores fríos, tumores blancos). Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad, vuelve fuertes y robustos á los de carne blanda, es muy conveniente á las señoras embarazadas y en la lactancia para fomentar la robustez de los niños y evitar el enfraquecimiento de la madre.

Frasco 8 reales; Asalto, 14.—Barcelona y en todas las poblaciones.

En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Fortesa y Agulló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—(*)

SOLUCION BENEDICTO

GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, estertores crónicos, infecciones gripales, enfermedades consumitivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

LA IBERIA

Sociedad Mutua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Pelayo, 12, pral.—Barcelona

Por una reciente ley, el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aún cuando el patrono haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de seguros mutuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la mutualidad, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como le son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarían sólo la cuarta parte de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegaciones en todas las provincias.

En la de Baleares, Francisco Gener.—Unión, 44, Entresuelo.

Tanto se vende como

se alquila una casa situada, calle del Socorro, números 53, 55 y 57, con agua de fuente y de pozo, hoy destinada á fábrica de Alfarería que por su local puede servir para varias industrias como igualmente para almacen y principalmente para hotel donde podrán alojarse muchos carruajes y caballos que no tendrán necesidad de ocupar la vía pública.—Informará: calle de la Estrella, número 34-2.

Alquiler: Se alquilan unos bajos XIII número 23, compuestos de cuatro dormitorios, dos salas, su cocina y un patio con buenos pisos.—Informarán en los altos.

Venta: Tanto se vende como se alquila un gran local útil para cualquier industria, dispone de un motor de fuerza de 30 caballos, fuerza hidráulica por unos diez, su capacidad es de unas catorce Arias hay agua de pozo, dos cisternas, establos, un gran almacén y casa con todas sus comodidades.—Informará: Centro de Anuncios.

Nodriza: Se necesita una para criar en su casa.—Informarán: Socorro, 184-2, Bartolomé Perales.

No más pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

[170]

—¿Qué hay?—preguntó el de los aretes de oro cerrando la puerta.

—Todo está pronto.

—¿Están todos nuestros hombres á bordo?

—Sí.

—¿No los han reconocido?

—A ninguno de ellos. Miss Elena pasó tres veces por delante de Frantz que estaba fumando en la toldilla, y ni siquiera le miró.

—¿Y Milón?

—Se hizo una cabeza bronceada admirable, y además se tiñó el pelo de negro.

—¿Y respondes del resto de la tripulación?

—Como de mí mismo.

—Eres un muchacho inteligente, Noel, —dijo el de los aretes.

—No se pasan diez años en Tolón sin hacerse uno un poco marino,—respondió el segundo del brick indio.

—¿Nos marcharemos mañana?

—El mar está muy malo, pero es igual, —s lo que creo.

después de todo, la tempestad ya

—dijo el de los aretes de oro, — más ni menos que Rocambo-

[175]

mandó un despacho á sir Jorge Stowe, y éste se presentó aquella misma tarde.

Entonces se presentó á bordo del brick indio, y se dió á conocer; y el segundo lo recibió con grandes muestras de respeto.

—¡Ah!—exclamó Noel interrumpiéndole.—¿Se me olvidaba decirte una cosa.

—¿Cuál es?

—Que Ali-Remjeh que hace muchos meses que abandonó la India, había escrito á sir Jorge Stowe para darle sus órdenes.

A sir Jorge Stowe, le reemplazó sir Jacobo Nively, y este último fué el que recibió aquellas órdenes enviadas á Londres.

Y como resulta que sir Nively se halla en nuestras manos, fué á Rocambole á quien fueron á parar esas órdenes.

—Ya empiezo á comprender,—dijo Milón.

—Sir Jorge Stowe habló con el segundo, y adquirió la seguridad de que jamás había visto á Ali-Remjeh, y que en Calcuta, de donde procedía, solo conocía á algunos extranguladores de inferior categoría.

Le dió la orden de salir al caer de la

[174]

en familia, y trae gente en su compañía.

—Pero nada me dices de cómo lo hiciste para hacerte con plaza de segundo y nosotros todos, con las del resto de la tripulación.

—Pues eso es aún mucho más sencillo,—dijo Noel.

—¿Como?

—¿Te acuerdas de Gurhi?

—Sí.

—¿Y de sir Jorge Stowe?

—También.

—Gurhi inició al jefe en una porción de secretos de los extranguladores.

—¡Ah!

—Y sir Jorge Stowe completó la obra, porque has de saber que ese buen señor, al que desposeyeron de su poder en Londres, juró vengarse de Ali-Remjeh y de sir Jacobo Nively.

—Todo eso ya lo sé.

—Se hizo esclavo de Rocambole, y le servirá hasta la muerte.

Conviene que sepas, que sir Jorge Stowe, á pesar de haber sido desposeído por sir Nively, sigue siendo el jefe aparente de los extranguladores de Londres, y tiene todos los signos y amuletos que sirven para dar á conocer el mando.

Cuando llegamos á Londres, el jefe

[171]

Noel, que esto era el segundo del brick indio, se sonrió respondiendo:

—Cuando pienso que Ali-Remjeh no espera más que una cosa para largarse...

—¿Y es?

—Un piloto.

—Pues bien, mañana tendrá.

—Y Rocambole se sentó á la mesa.

XXVI

Hízose de noche, y el viento siguió bramando en la costa, y los buques anclados en el puerto chocaban con las embarraciones pequeñas, y los muelles estaban completamente desiertos.

A pesar de esto, á bordo del buque, al que llamaban el brick indio, veías á dos hombres que estaban echados el uno al lado del otro al pié del cabrestante, hablando en voz baja.

Aquellos dos hombres eran Noel Milón.

Ambos podían haber entrado impunemente en la tienda del frutero de la calle de Vert-Bois con la seguridad de que no los habrían reconocido.

Milón se había convertido en un mulato de hermosa presencia, y el color